

"La revolución de la Escuadra"

AQUELLOS libros plagados de revelaciones documentales "libro IITP" no son tan frecuentes en Chile como en naciones especiales en demandar cada cierto tiempo sus esencias políticas, religiosas, sociales, artísticas, belicosas o deportivas. Constituyen así todo un género, entre literario y periodístico. Para citar un caso, ahí está el nombre de Roger Poyet, que no es un notable esotísta ni un intelectual profundo, pero cuyas páginas gotican imaginación y ocultismo. O el trabajo paciente y bien remunerado de periodistas como Jack Anderson, que consiguen su carrera destapando la olla de los grillos. A cambio de ello, coiman con igual paciencia, la caja de los dólares. Al margen de todo, resoplan ciertos trabajos gúiles y en algunos casos, costarricenses.

Hemos recibido un ejemplar del libro "LA REVOLUCIÓN DE LA ESCUADRA" firmado por Patricio Manríquez y avalado por Ediciones Universitarias de Valparaíso y el Centro de Estudios Sociales de la Universidad Católica del país. Aunque el volumen no lo creyéramos, este Patricio Manríquez es el mismo que巡回iza cada cierto tiempo en el mundo del disco con sus extraordinarias canciones, mezcla de folclor, de pugna, de instancias trovadoras, y de trascendencia política y social. No nos extraña, pues, el producto literario que hoy comentaremos.

¿Cómo encuadrar este libro en un género específico? Nacido lo. En el prólogo hay referencias directas a "otro escándalo IITP". Algo de eso tiene. Pero es obvio que el trabajo, en resultado, supera las limitaciones propias de una simple ordenación documental. Veamos el porqué.

La primera parte está dedicada a resumir el vasto panorama, el panorama multiforme, cambiante, conflictivo que ofreció nuestro país en la controvertida década del 30. Esto permite refreshar las principales características de ese tiempo, el incesante desarrrollo de las pasiones políticas, de los conflictos despiadados, del incesante deterioro moral; en suma, la corrupción y el derrocamiento de la institucionalidad en Chile, situación que se extiró prácticamente hasta el advenimiento del Frente Popular en 1938. Al organizar de este periodo habla con faroles propios el célebre levantamiento de la marinería, o "la revolución de la Escuadra", al decir de Manríquez. Estos pasajes recuperatorios son convencionales y ampliamente enfusados por los historiadores y cronistas. Pero cuando el autor desemboca de lleno en los entrelazos centrales del conflicto, el libro experimenta un vuelco sustancial. Hasta notablemente bien construido, con una disposición documental agil, apastillante, un montaje original y logrado, y lo más importante, plagado de revelaciones incautables que sorprenderán de

pleno a los aficionados a la historia y a los medios políticos chilenos. Ni más ni menos.

Está claro que la revolución de la Escuadra es un hecho "fundado" por los escritores burgueses. Como bien lo señala Patricio Manríquez, la famosa institucionalidad chilena es un mito. Toda nuestra historia constitucional desborda guerrillas, revoluciones, asesinatos militares, masacres, represiones, componendas, entrapujos a países extranjeros, uno que otro genocidio, y una dependencia de políticos extranjeros que se traduce en un río de dólares, marcos y libras esterlinas desembocando en ciertas arcas criollas, a cambio de conceptos que arrancaban cada día "los sagrados valores del patriotismo y la independencia nacional", conceptos emblemáticos del carácter rutinario en el desmagónico lenguaje de la retórica nativa. Por lo mismo, un libro como este debe ser recibido con saludable optimismo. Hay en nuestras librerías una veintena increíble de "documentos IITP" que espera a sus catadores, a sus desenterradores, y tenemos entre manos la prueba fehaciente de ello.

¿Cuántos lectores conocen en realidad lo que verdaderamente aconteció entre el 19 y el 6 de setiembre de 1931? La parte oficial del asunto puede resumirse así: los suboficiales y oficiales de las unidades Activas y de Instrucción ancladas en Coquimbo, asesaron a sus jefes y oficiales en la madrugada del 19 de setiembre, los contrarrean en sus camarotes y convirtieron en ultimatum al gobierno para que fueran resueltas sus peticiones económicas y algunas otras planteamientos. El gobierno, presidido por Manuel Troncoso en el carácter de vicepresidente (desde la caída de Ibáñez y la renuncia de Juan Esteban Montero, dedicado a sus trabajos cívicos) respondió enviando a ese puerto del norte chico un mediador. Este resultó ser el almirante Edgardo von Schewelitz, ex ministro de Marina. Las conversaciones fracasaron después de cuatro días y ambos bandos en pelea —Armada y Ejecutivo— se enfrentaron. Los barcos que se encontraban en Talcahuano tuvieron que reunirse con sus compañeros en la reda marina, localizando 23 unidades de guerra, encabezadas por el acorazado "Almirante Latorre", y quince mil hombres sobre las armas. Algunas regimientos, unidades de Carabineros, sectores de la Fuerza Aérea, grandes contingentes proletarios, la FOCOCH y otros grupos, expresaron su solidaridad con los rebeldes. Los rebeldes conservadores, la clase media alta, la Iglesia y sectores del Ejército, alinearon junto al gobierno. A punto de instalar, diríamos que los marineros sostuvieron que durante mucho tiempo, la oligarquía había utilizado a las Fuerzas Armadas para jener y quitar regímenes, sin jamás consultar a las tropas; y en otra parte de sus pronósticos contemplaban peticiones tan trascendentes como la reforma agraria, la suspensión del servicio de la deuda externa, el mejoramiento de la economía nacional, la extensión de los políticos fogados del país tras ejercer la primera magistratura y Enriquecerse en el cargo, mejores remuneraciones económicas y ampliación de los descuentos y reducciones de salarios y sueldos, contemplados para ento-

"La revolución de la Escuadra" [artículo] Antonio Orihuela.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orihuela, Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La revolución de la Escuadra" [artículo] Antonio Orihuela.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa